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经贸看台

沸沸扬扬的格力高层人事变局终于尘

埃落定。

5 月 25 日，格力电器召开股东大会，董明

珠晋升董事长并继续兼任总裁，但从珠海市

国资委空降而来的董事候选人周少强被否

出局。同时，国内 QFII（合格的境外机构投

资者）与基金首次推荐董事并获任，市场认

为这是“投资者的胜利”。

6 月 3 日，南京工业大学经济学教授诸

建明在接受本报记者采访时表示：“股东大

会的表决结果表明，以机构为首的中小股东

将影响公司管理和治理，话语权逐步加强，

这在推进中国上市公司治理上具有里程碑

式的意义。但从另一个角度看，大小股东的

相互抵触将激化矛盾。国资委希望加强对

格力电器的控制，而其他股东却不想让‘空

降兵’插手。未来，格力如何平衡与当地国

资委的关系是一个棘手问题。”

周少强出局的背后

缺乏家电行业的从业经验，是周少强被

否决的直接原因。但分析人士指出，格力电

器的中小股东、管理层同大股东及其背后的

国资委之间的控制力争夺，或许才是根本。

事实上，格力集团同格力电器是典型的

父弱子强关系，二者之间的利益之争由来已

久。2003 年，格力集团与格力电器因小家电

等问题产生分歧；2004 年，“ 父子之争”爆

发。最终，珠海市国资委做出让步。随后，

格力电器通过增发等方式，稀释了大股东的

股权。

作为格力电器的第一大股东，格力集团的

持股量从最初的30%减少到18.22%，而格力集

团又是珠海市国资委的下属企业，第二大股东

河北京海担保的持股量已经达到9.38%。

由于股权不断被稀释，而格力集团的主

要资产集中在格力电器，珠海市国资委必须

通过在上市公司层面的人事安排来确保大

股东在格力电器中的控制力。但令格力集

团始料未及的是，周少强落选。从周少强被

否出局来看，珠海市国资委对格力电器的渗

透遭到了抵制。

诸建明对此评价称，周少强未能入围，

证明了区域政冶体制改革是经济持续发展

的保障。10 多年前，昆明市常务副市长字

国瑞赴红塔集团就职，短短 3 年时间，居然

使红塔品牌价值缩水 100 多亿元。就这位

官员而言，虽然其在政府部门中是佼佼者，

但却被委派了不合适的差使。而就格力电

器而言，企业已经形成了比较成熟的企业文

化，风格不会轻易改变。

纷争或将持续

一组耐人寻味的数字是：

珠海市统计局发布的数据显示，2011年，

珠海市地区生产总值为 1403.23 亿元，格力电

器的营业收入为 835.17 亿元，占当地国内生

产总值的将近2/3。而2012年，珠海市国内生

产总值的增速目标定为 11%。这个目标是否

能够实现，与格力电器的业绩息息相关。

因此，珠海市国资委加强大股东在格力

电器中的控制力也在情理之中。目前，格力

电器新董事提名以及总裁一职将花落谁家依

然悬而未决，而珠海市国资委能否完全接受

表决结果也是未知数。当然，不排除珠海国

资委为此加大格力电器的持股比例的可能。

显然，如何释疑并获得珠海国资委信

任、处理好公司与政府关系，对董明珠来说，

是一个敏感话题。

家电观察家洪仕斌认为，格力毕竟是具

有国资背景的企业，新任董事长必然要处理

好国资委跟企业的关系。但从目前看，两者

之间的矛盾似乎暂时难以协调。“我担心，周

少强的出局，将令纷争更加扑朔迷离。”

格力案例难以复制

一股独大，是中国多数上市公司的常

态。在这种情况下，官员空降格力遭否决，

就显得与众不同。

武汉科技大学金融证券研究所所长董

登新评价说，中小股东能够挑战大股东并取

得成功，这在中国资本市场极为少见，揭开

了上市公司中小股东权益保护和意志表达

的历史性一幕。

但诸建明提醒道，珠海市国资委作为格

力电器的大股东，对上市公司的影响力不仅

仅由其出资份额决定，更是取决于具有与权

力背景有关的综合影响力。这次否决有其

特殊性，其他企业难以复制。对多数上市公

司来说，在公司治理上还有很长的路要走。

日 前 ，中 国 贸 促 会 副 会 长 于 平 在

2012APEC 中国工商领导人论坛新闻发布会

上宣布，本次论坛将于 6 月 7 日至 8 日在北

京举办。

据悉，成立于 1989 年的亚太经济合作

组织（APEC），是亚洲和太平洋地区最具影

响力的官方经济合作组织。而工商界一直

是 APEC 最重要的组成部分，积极推动亚太

经济合作和 APEC 向前发展。APEC 中国工

商 领 导 人 论 坛 是 中 国 贸 促 会 与 亚 洲 企 业

论 坛（ASIA INC FORUM）首 次 在 中 国 携

手 举 办 。 本 届 论 坛 的 主 题 为“ 发 展 的 挑

战”，宗 旨 是“ 加 深 了 解，促 进 亚 太 经 济 合

作；关 注 中 国，实 现 多 方 互 利 共 赢”，论 坛

拟 定“ 亚 太 经 济 的 可 持 续 增 长”、“ 投 资 环

境 与 消 费 市 场 ”、“ 绿 色 增 长 ”、“ 粮 食 安

全”、“企业国际化”、“人民币新角色”、“城

市 化 的 机 遇 ”等 多 个 议 题 。 于 平 表 示 ，

APEC 中 国 工 商 领 导 人 论 坛 将 成 为 APEC

现阶段在中国最高级别的商界活动，也是

今年 9 月俄罗斯 APEC 领导人峰会之前的

一项重要预热活动。

“APEC 对中国的意义尤其重大，中国前

10 大贸易伙伴中有 8 个在该地区。”于平表示，

“随着中国经济的不断发展，中国日益成为亚

太各方关注的焦点。中国工商界作为经济合

作进程中的重要一员，也需要积极走出国门，

在国际舞台上发挥积极作用。因此，中国贸促

会拟从 2012 年起，每年在中国举办 APEC 中

国工商领导人论坛，为中国工商界打造具有中

国特色的国际会议平台。”

另据了解，本届论坛不仅得到了外交部、

商务部的大力支持，还得到了 APEC 各经济

体的高度关注。另据 APEC 中国工商领导人

论坛组委会执行秘书长蒋利介绍，论坛组委

会在邀请企业代表参与时，选择的都是各行

各业非常具有代表性的优秀企业家。此外，

截止到目前，澳大利亚国会议员、前总理陆克

文，中国贸促会会长万季飞，中国贸促会副会

长于平，农业部副部长陈晓华，商务部副部长

姜增伟，外交部部长助理马朝旭，美国驻华大

使骆家辉，原博鳌亚洲论坛秘书长龙永图，国

家开发银行董事长陈元和中国进出口银行董

事长李若谷等已确认出席本次论坛，并参与

多个议题的互动讨论。

■ 本报记者 陶海青

截稿新闻

聚焦中国 关注发展

APEC 中国工商领导人论坛即将在京举办
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本报讯 据国内媒体报道，美国波

士顿咨询公司日前发布了《全球财富报

告》，中国有 648 个财产超过 1 亿美元的

超级富豪家庭，排名全球第 5。

据报道，该报告主要比较的是百万

富豪家庭数量。报告显示，2011 年，全

球私人财富增长了 1.9%，达到 122.8 万

亿美元。不过，相比 2010 年和 2009 年分

别达到的 6.8%和 9.6%的增长速度，2011

年的增速已大幅下滑，其原因是全球经

济不稳定以及主要发达国家证券市场不

景气。

此外，去年，全球百万富豪家庭数量

达到 1260 万户，其中，美国以 513 万户位

居榜首，但其数量减少了 12.9 万户；日本

则以 158 万户位居第二位。新增的富豪

家庭则主要来自中国和印度，其中，中国

百万富豪家庭数的增幅高达近 15%。

另据了解，中国财产超过 1 亿美元的

超级富豪家庭比之前的统计多了 110 户，

增长了 20%。美国财经杂志《福布斯》评

论称：“这一点很值得注意，2009 年中国

在超级富豪人数榜上还是第 13 位，没有

一个国家实现过这样的跳跃。”（黄 锐）

“空降兵”被否出局 格力权力之争将继续
言“投资者的胜利”为时过早

中国将适时启动境外企业

境内发行人民币股票试点

近日，国家发改委等八部门提出，

正在研究制定境外企业到境内发行人

民币股票的制度规则，认真做好相关

技术准备，并将适时启动境外企业到

境内发行人民币股票试点。研究允许

符合条件的国际金融组织、境外货币

当局和金融机构将持有的人民币投资

我国金融市场。这意味着，在沉寂了

相当长的一段时间后，国际板再度进

入了市场的视线。但有专家表示，目

前市场低迷，制度改革尚在进行，仍不

是推出国际板的合适时机。

日本欲在国外建“日本城”

提振经济

据《今日日本》报道，日本目前正

努力利用其文化产业来创造收入，包

括在外国城市中建造类似东京时尚区

的“日本城”。这些“日本城”将成为日

本的“飞地”，为其本土商店、咖啡馆和

餐馆寻找新的海外市场。

俄罗斯大宗政府采购

将接受公众监督

据《俄罗斯报》报道，俄罗斯经济

发展部向联邦政府提出建议，金额高

于 10 亿卢布（约合 3125 万美元）的政

府采购需接受公众监督。据经济发展

部统计，2011 年，俄罗斯政府采购系统

共有 350 个合同金额超过 10 亿卢布。

西班牙经济严重衰退

靠“赌”减债

欧盟已经认定西班牙经济是个“大

麻烦”。欧盟委员会负责经济和货币事

务委员奥利·雷恩此前表示，欧盟正在

考虑将西班牙的减赤目标延后一年。

而银行业坏贷增加、融资成本高和失业

率居高不下等问题也迫使西班牙政府

靠“歪路子”减轻债务负担。近日，西班

牙政府首次颁发网上博彩营业执照，期

望在借助执照规范市场的同时，以税收

缓解越滚越大的债务压力。

（本报综合报道）

中国区已成为瑞士表最重要的销售市场。日前，瑞士表行

业协会的一份报告显示，2011 年，中国内地、香港及台湾地区的

消费者在购买瑞士表上共花费了 426 亿元，占到瑞士表年出口总

额的 31.6%。报告显示，2011 年香港和内地分列销往表的第一名

和第三名，分别占总出口额的 21.2%和 8.5%。

本报记者 季春红 摄


